

Informe de Actividades

Seminario Permanente de investigación y docencia sobre la historia de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires

Resolución (D) N° 5541/04



*Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales
“Ambrosio Lucas Gioja”*

Año 2013

Introducción

Durante el corriente 2013, el Seminario Permanente está próximo a cumplir sus primeros 10 años de vida. Creado por Res. del ex Decano Alterini fue la concreción que hicimos de una idea que surgió de una charla con el entonces Director de Posgrado, Dr. Miguel Ángel Ciuro Caldani, a raíz de un curso que se había organizado en ese ámbito en la segunda parte del año 2003 en donde, entre otros aspectos, se había dictado una conferencia sobre la historia de la Facultad de Derecho, a cargo del Coordinador de este Seminario.

Tales prolegómenos se concretaron entonces en un proyecto elevado al Decano y que había contado con un dictamen muy entusiasta del Director del Instituto Gioja, doctor Carlos Cárcova, ya que en ese ámbito se iba a desarrollar.

La reunión inaugural contó con la presencia del Director referido, del Dr. Ciuro Caldani, del ex Director del Instituto, Dr. Germán Bidart Campos, profesores, ayudantes, alumnos, personal de la Casa, público en general, etc. O sea todo el abanico hacia el cual está dirigido. Distinguió la inauguración la presencia del Homero Manzione (h) (+), o sea Acho Manzi quien se refirió a su padre, en los tiempos de su paso por la Facultad.

En concordancia, la obra realizada se sintetiza, entre otros, en los informes que anualmente hemos presentado, a consideración de todo el mundo, a través de Internet.

Durante el desarrollo del año 2013, al curso anual se le sumaron las tradicionales conferencias, como así también varias actividades especiales y novedosos aportes digitales.

Hemos proyectado básicamente el año 2014, en donde se seguirá la tónica habitual de la actual línea de investigación, manteniendo -al igual que años anteriores- la conexión con proyectos UBACYT y acompañando la Comisión de Seguimiento del Programa "Historia y Memoria. 200 años de la UBA", que coordina el Dr. Pablo Buchbinder (http://www.uba.ar/archivos_uba/2012-2168.pdf) y, entre otros, integra el Coordinador del Seminario Permanente.

Con la presentación de la tarea realizada, sumada a renovadas aspiraciones, hacemos presente nuestro agradecimiento a quienes nos apoyan durante este tiempo y espacio transcurrido.

Conferencias realizadas:

Conferencia: *“Mis recuerdos de la Facultad peronista”*

Disertante: *Mario Valls*

Fecha: *Miércoles 3 de Julio de 2013*



*El 3 de julio se llevó a cabo en el Salón de Usos Múltiples del Instituto de Investigaciones Jurídicas y Sociales “Ambrosio L. Gioja” un nuevo encuentro del Seminario Permanente sobre historia de la Facultad de Derecho, con la participación del Dr. **Mario Valls**.*

El título de la disertación fue “Mis recuerdos de la Facultad peronista”, donde Valls compartió sus experiencias, anécdotas y vivencias como estudiante.

Para comenzar, sostuvo que esta historia tuvo un final feliz por la solidaridad y tolerancia única practicada durante los últimos 30 años. Su relato inició con la caracterización del lugar: la vieja Facultad de Derecho y Ciencias Sociales en la avenida Las Heras, un espacio oscuro, poco hospitalario, en el que la biblioteca era el mejor lugar para estar, convirtiéndose en un centro de reunión donde se conocían personas de distintas provincias e ideologías, era un lugar de tolerancia. Asimismo, recordó las librerías, el bar Mitre frente a la Facultad y el Centro de Estudiantes de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales fundado en 1905.

A continuación, Valls indicó que para 1930, la Facultad, autónoma, fijaba sus propias pautas y llegó a tener un Decano memorable como Alfredo Palacios, amado por los estudiantes, quien introdujo los primeros seminarios. Sin embargo, su mandato fue breve debido al Golpe de Uriburu. Con la Revolución de 1943, el 25 de febrero de 1944 asumió como interventor de la Facultad el Dr. Tomás D. Casares, destacado representante de los sectores nacionalistas y católicos. Para esta época, declararon ilegal la FUBA y se echaron a los profesores anteriores. De acuerdo con el pensamiento del gobierno de turno, la Facultad era un desorden y había que castigarla; por este motivo, varios profesores también se fueron por su propia cuenta, quedando muchas cátedras vacías.

En 1945, año en el que el disertante daba sus primeros pasos en la Facultad, Farrell con Perón asumieron el gobierno, desplazando a Ramírez y declarando la guerra al Eje. La Facultad, desde adentro, combatió la intromisión del gobierno en un enfrentamiento muy duro. Para 1946, ante el pedido de elecciones, Perón asume el poder. “Nos habían devuelto el Centro de Estudiantes a los alumnos, pero sin la biblioteca”, sentenció Valls. Durante esa época, él, junto a muchos otros compañeros, se dedicaron a “levantar” el Centro y servir a los estudiantes. Para que el alumnado no tuviera una visión sesgada de la política, el derecho y la historia, se propuso dar clases con profesores alternativos, que estuvieran fuera de la Facultad. Para ello debían notificar a la Comisaría de las reuniones por estar el Centro fichado como un colateral. Se dedicaron, también, a juntar libros pagados por los estudiantes y armar la biblioteca.

En cuanto a la relación entre la policía y los alumnos, Valls opinó que la represión era más que nada una sensación, “no fue tanto como dice la historia (...) Hubo sí muchos presos, pero el habeas corpus resolvía el problema”.

Además, el disertante señaló la necesidad de presentar certificados de buena conducta para poder inscribirse como abogados, donde se pedía a cambio información sobre los elementos subversivos.

Para finalizar, se refirió a la represión sufrida por Roque Carranza y a la situación de los alumnos y profesores. Entre los primeros, comentó que se trataba de un grupo heterogéneo, nadie se proclamaba liberal y la mayoría era silenciosa. Entre los profesores, había desaparecido gente muy valiosa, incorporándose gente nueva muy poco entrenada. Finalmente, cuando en 1949 la Facultad fue mudada al actual edificio, el gobierno armó un sistema gremial paralelo a la FUBA, que, de acuerdo con Valls, era totalmente innecesario.

Conferencia: “La fundación de la Liga Humanista en la Universidad de Buenos Aires”

Disertante: Dr. Jorge Velasco Suárez

Fecha: Miércoles 4 de Septiembre de 2013



El 4 de septiembre, en el marco del Seminario Permanente sobre la Historia de la Facultad de Derecho, disertó el Secretario de la Sociedad Chestertoniana Argentina, **Jorge Velasco Suárez**, quien expuso sobre “La fundación de la Liga Humanista en la Universidad de Buenos Aires”. Acompañaron al expositor, Tulio Ortiz (director del seminario), Hortensia Gutiérrez Posse y Andrés González Balcarce.

Jorge Velasco Suárez encuadró su disertación en la década del '50, momento en el que comienza la historia del Humanismo. El nacimiento de este movimiento obedece a corrientes muy profundas que vienen desde el principio de la existencia de nuestra sociedad. Temporalmente, la Liga Humanista fue creada en 1950, y su presencia como movimiento universitario sólo se extiende hasta 1966 en la Universidad de Buenos Aires y unos pocos años más en otras, como en la Universidad de Tucumán; después, desaparece de la vida política y social de la Argentina. Espacialmente, comenzó en Buenos Aires, en la Facultad de Ingeniería, y pronto se extendió a las otras universidades, en ese momento seis: La Plata, Rosario, Tucumán, Córdoba, Mendoza y Bahía Blanca. Entre sus características el disertante resaltó que constituye el intento más generalizado y exitoso de intervención en la política universitaria de sectores mayoritariamente católicos. En segundo lugar, fue una experiencia absolutamente laica, que, en general, no contó con el apoyo de la jerarquía eclesiástica argentina. Como tercera característica, mencionó que puede considerarse como una continuación natural de los movimientos iniciados a finales del siglo XIX y en la primera mitad del siglo XX, originados en las grandes encíclicas sociales y que tienen una gran influencia en nuestra sociedad.

Reconoció como posibles orígenes la creación de la Liga Democrática Cristiana en 1902, o en 1908 con la fundación de la Liga de Estudiantes Católicos.

El Humanismo, prosiguió el expositor, mantuvo hasta casi su final, una independencia total de la política partidaria y defendió la libertad de enseñanza.

Seguidamente, hizo una rápida referencia al pensamiento social cristiano en la Argentina y mencionó el contacto fluido con Monseñor Franceschi, la escritura de lo que en el Humanismo se conoció como el Antipasto, al Ingeniero Di Tella como uno de los fundadores y su viaje a Roma para hablar con

Monseñor Montini y conseguir que intervenga ante la liquidación del movimiento que estaban llevando a cabo los obispos argentinos.

Curso de Posgrado, Doctorado, Carrera Docente y SPHFD 2013



LA FACULTAD DE DERECHO EN LA ÉPOCA DEL PRIMER PERONISMO (1946-1955)

Dr. Tulio Ortiz
Coord. Dra. Luciana B. Scotti

OBJETIVO: Correlacionado pero de carácter específico con el curso 'Universidad y Peronismo', desarrollado en 2012, se analizará la situación de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales en la década peronista.

METODOLOGÍA: A las clases teóricas, en ocasiones ilustradas con proyección de audiovisuales, le seguirán debates con los cursantes. Se utilizará el análisis histórico comparativo en tres secciones interactivas, la nacional, la internacional y la universitaria específica.

CONDICIONES DE REGULARIDAD: 80 % de asistencia.

PROMOCIÓN: Coloquio final (para doctorandos, alumnos de posgrado y miembros de Carrera Docente)

Duración: 30 horas

Días: miércoles.

Horario: 16,30 a 18 hs.

Lugar: Instituto de Investigaciones "Ambrosio L. Gioja".

Dirigido a: egresados, doctorandos, miembros de la Carrera Docente, miembros del Seminario Permanente de investigación y docencia sobre la historia de la Facultad de Derecho, estudiantes y a todo interesado según resolución. La promoción será por asistencia o evaluación final, según el régimen respectivo.

MESSES: abril/julio, agosto/octubre.

TEMARIO:

- *Antecedentes históricos políticos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires. El Departamento de Jurisprudencia. Fundación en la época rivadaviana. Los tiempos de Rosas. La Organización Nacional. La República Argentina unificada. El Departamento se convierte en la FDCS. Principales acontecimientos universitarios hasta 1880. La FDCS origen de los movimientos reformistas precursores.*
- *La Argentina moderna nace. Participación de la FDCS. Origen del PAN. Nacionalización de la UBA. La Ley Avellaneda. De la FDCS nace la UCJ y la UC. El Acuerdo Yrigoyen-Sáenz Peña. La Reforma de 1918 y sus antecedentes en la UBA. Caída de Yrigoyen. Rol de la FDCS.*
- *Referencia biográfica a Juan Perón. El clima del 80. La figura del Dr. Tomás Perón. Prehistoria política del futuro presidente. La Semana Trágica. Septiembre del '30 y Junio del '43.*
- *La FDCS en los tiempos de la Concordancia.*
- *El movimiento de Junio de 1943. Naturaleza, características y etapas. Las tres intervenciones a la UBA. Las intervenciones en la FDCS.*
- *El Peronismo y la UBA. Cesantías y renuncias. Los profesores de la FDCS ante la intervención de 1946.*
- *La ley 13.031. La Reforma Constitucional y las universidades. La ley 14.297*
- *La FDCS en los tiempos del peronismo. La despedida de Las Heras. Figueroa Alcorta 2263. Breve historia del nuevo edificio (de Coll a Perón). Posesión de hecho y la gran inauguración del 21 de septiembre de 1949.*
- *Gestión del Decano Carlos Lascano y Vicedecano Lucio Moreno Quintana. Visitas ilustres (Kelsen, García Gallo, Mazeaud, Lagaz y Lacambra, García Pelayo). El Año del Libertador General San Martín comienza en la FDCS.*
- *Los Institutos. Autoridades. Actividades.*
- *Las Cátedras. Figuras notables de la época.*
- *El clima cultural. El Coro y los Conciertos. El deporte en la FDCS. Visita de Archie Moore.*

- *Las Encuestas a los Profesores de la FDCC y sus respuestas. La Encuesta sobre la Reforma Constitucional y la Encuesta sobre el Movimiento Justicialista.*
- *Los estudiantes de la FDCC en la época peronista. Reformistas, Humanistas e Independientes. Los dos centros. La unificación. Nace el Centro de Derecho y Ciencias Sociales. El Ateneo y la CGU.*
- *La muerte de Eva Perón en la FDCC. Misa y altares cívicos.*
- *La FDCC en la caída de Perón.*

Actualización de la página web institucional

El Seminario informa sobre novedades en su sitio, tales como la incorporación de los siguientes aportes:

ÍNDICE.

Tesis Doctoral del Dr. Vicente Cutolo.

*CUTOLO, VICENTE OSVALDO.
ORÍGENES DE LA FACULTAD DE DERECHO
DE BUENOS AIRES (1821-1873).
BUENOS AIRES, 1969.*

Labor de reconstrucción en etapas: Biblioteca Instituto Gioja. Obra sobre idea y dirección de la Lic. Luisa Royano, con la colaboración de Alejandra Bedoya y Estefanía Cuello.

Click en: www.derecho.uba.ar/investigacion/2013-cutolo-indice.pdf

Bicentenario UBA

Adhesión a las actividades del Proyecto Historia y Memoria: 200 años de la Universidad de Buenos Aires, a modo de enlace directo al link referente a dicho programa institucional, disponible a través de: <http://www.uba.ar/historia/contenidos.php?id=1&ls=10>

Historia FD-UBA en Facebook



En sintonía con la labor emprendida en años anteriores y en fomento de la difusión de los aspectos históricos, sociales, pedagógicos, arquitectónicos y artísticos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, previstos como objetivos originarios por el Seminario, se ha administrado la página de Historia FD-UBA en Facebook,

Desde su creación dicha página ha sido permanentemente visitada por estudiantes, profesores, graduados, miembros de la comunidad universitaria y público en general.

Más de 927 personas (seguidores o "fans") han expresado por medio electrónico que les gusta dicha página virtual, desde distintos puntos del mundo:

País	Tus fans
Argentina	868
Brasil	17
Perú	7
Colombia	5
España	4
México	4
Chile	3
Ecuador	2
Reino Unido	2
Puerto Rico	2
Bélgica	2
Paraguay	2
Canadá	1

País	Tus fans
Australia	1
Guatemala	1
Venezuela	1
Bolivia	1
Estados Unidos de América	1
Francia	1
Alemania	1

Conexión: Proyecto UBACYT

Al igual que el año anterior, el Seminario Permanente ha estado conectado con el siguiente proyecto de investigación acreditado en la Universidad de Buenos Aires y dirigido por el Dr. Tulio Ortiz:

2011-2014. UBACYT 20020100100029

La Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires como ámbito de formación de la clase dirigente argentina. Referentes políticos y sociales.

Click en:

http://www.derecho.uba.ar/investigacion/inv_actividades_novedades_sem_permanente_hist_fder_conexiones.php

Conexión: SCRIBD

Participación del coordinador del Seminario Permanente en el inicio de reuniones del Seminario Permanente de Investigadores del Instituto Gioja, 21 de Marzo de 2013



Click en:

<http://es.scribd.com/doc/132984627/21-de-Marzo-Proyecto-UBACYT-20021001100029>

Participación del coordinador del Seminario Permanente y otros, en el marco del Seminario de Investigadores del Instituto Gioja, Avances 2013, 24 de Octubre de 2013



Click en:

<http://es.scribd.com/doc/179148708/Avance-2013>

Actividades programadas para el 2014

➤ Curso de Posgrado, Doctorado, Carrera Docente y SPHFD 2014

MOMENTOS HISTÓRICOS DE LA FACULTAD DE DERECHO Y CIENCIAS SOCIALES (1821-1956)

*Profesor: Dr. Tulio Ortiz
Coord. : Dra. Luciana B. Scotti.*

COMIENZA: MIÉRCOLES 16 DE ABRIL DE 2014 A LAS 16,30 hs., Instituto Gioja.

OBJETIVO: Protagonista sin par de la historia argentina, a través de sus hombres e ideas, la FDCS registra momentos que podemos definir como estelares. Sin pretender agotar la lista ofrecemos este curso que los singulariza.

METODOLOGÍA: A las clases teóricas, en ocasiones ilustradas con proyección de audiovisuales, le seguirán debates con los cursantes. Se utilizará el análisis histórico comparativo en tres secciones interactivas, la nacional, la internacional y la universitaria específica.

CONDICIONES DE REGULARIDAD: 80 % de asistencia.

PROMOCIÓN: Coloquio final (para doctorandos, alumnos de posgrado y miembros de Carrera Docente)

Duración: 30 horas

Días: miércoles.

Horario: 16,30 a 18 hs.

Lugar: Instituto de Investigaciones "Ambrosio L. Gioja".

Dirigido a: egresados, doctorandos, miembros de la Carrera Docente, miembros del Seminario Permanente de investigación y docencia sobre la historia de la Facultad de Derecho, estudiantes de grado y a todo interesado según resolución. La promoción será por asistencia o evaluación final, según el régimen respectivo.

MESES: abril/julio, agosto/octubre.

TEMAS:

- LA FUNDACIÓN Y BENTHAM
- LA ÉPOCA DE ROSAS. CINTILLOS Y JURAMENTOS.
- EL 71. LA PRIMERA REFORMA.
- EL 80. "LA MUERTE DE BUENOS AIRES".
- "SOY DEL NOVENTA". UCJ Y DERIVADOS.
- EL CENTENARIO Y UN PACTO.
- 1930/1943. CUANDO LOS MILITARES (Y CIVILES) VIENEN MARCHANDO.
- LA FDCS EN LOS TIEMPOS DEL PERONISMO.
- 1955/56. "DEBEN SER LOS GORILLAS, DEBEN SER".
- 2021. HACIA EL BICENTENARIO.

➤ **Ciclo de Conferencias 2014**

Durante el transcurso del próximo año 2014, el Seminario Permanente llevará a cabo sus ya clásicos encuentros a través de la realización del Ciclo de Conferencias 2014, con la participación de invitados especiales, cuyas fechas se encuentran a confirmar.
